

GUZMÁN PÉREZ, Moisés, *La Constitución de Apatzingán. Su historia editorial*, Casa Natal de Morelos. Frente de Afirmación Hispanista, A. C., Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Instituto de Investigaciones Históricas, 2014.

Con motivo del bicentenario de la promulgación del Decreto Constitucional para la Libertad de la América Mexicana (22 de octubre de 1814), también conocido como la *Constitución de Apatzingán*, se publicaron una enorme cantidad de trabajos, generalmente colectivos, y como es lógico, de valor muy disímulo.

Dentro de estos destaca un libro preparado por el doctor Moisés Guzmán Pérez, que ahora tenemos el gusto de reseñar.

Moisés Guzmán Pérez es doctor en historia por la Universidad de La Sorbona, en París, Francia; profesor titular de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores. Se ha especializado en la historia política y cultural mexicana de los siglos XVIII y XIX, y se ha destacado por sus estudios sobre las instituciones políticas de la insurgencia. Es autor de varios libros, artículos y capítulos de libros publicados en México y el extranjero.

La obra que hoy damos cuenta es un trabajo aparentemente sencillo, pero de verdad resulta bastante laborioso, pues el autor nos proporciona lo que él prudentemente denomina “algunos resultados preliminares”, habiendo llegado a descubrir hasta 51 ediciones del mencionado Decreto, dato que resulta sorprendente, pues uno siempre tiende a pensar que fueron menos. Además, acompaña una copia facsimilar de la edición de 1815, lo cual, nos informa el propio Guzmán Pérez, nunca había sido reproducido.

Consideramos que este libro es un importante aporte al conocimiento histórico de nuestro primer texto constitucional, por lo cual felicitamos sinceramente al doctor Moisés Guzmán Pérez y a las diversas instituciones coeditoras que hicieron posible esta obra, e invitamos a todos los interesados en nuestra historia constitucional a que lo adquieran cuanto antes.

José Luis SOBERANES FERNÁNDEZ<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Investigador de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.